

# HOMMAGES

## ALBERT DESCOUTEY, FIDÈLE ET DÉTERMINÉ DANS LA LIGNE DE COMBAT

Je pense à toi Albert quand je pense à tes anciens copains de l'école des Forges.

Je pense à toi Albert quand je pense que par ton choix courageux de t'engager dans la Résistance en France, tu n'as peut-être pas pu profiter complètement de ta jeunesse, alors que personnellement, je garde gravés en moi tellement de souvenirs, par exemple de mes sorties de pique-nique entre amis à Biriadou.

Je pense à toi Albert qui as côtoyé dans la Résistance mes AMIS de la famille GLIZE, qui ont vécu les grandes rafles d'octobre 1942 et parmi eux leur cousine Mady Labat, magnifique résistante et en fait cheffe de votre réseau. Hommage particulier à ce point du texte à cette courageuse et héroïque famille Glize, immortalisée à Boucau.

Je pense à toi Albert, quand on parle avec les Amis de l'ANACR des évasions de résistants par la frontière espagnole et de la dureté des prisons franquistes, de Totana par exemple que tu as connue hélas. Malgré ces événements, tu as gardé toute ta force et ta détermination.

Je pense à toi Albert quand je parle de la formation de la France Libre, de sa marine que tu as très bien connue avec «l'Emile Bertin.» Et je te revois aussi voguer sur ton petit bateau des décennies plus tard dans la paix retrouvée.

Je pense à toi Albert quand je raconte l'épopée du débarquement en Provence auquel tu as participé, suivi des durs combats pour libérer la France. Homme courageux parmi les plus courageux !

Je pense à toi Albert quand je raconte à mes enfants et petits-enfants les journées inégalables de la Libération, la fuite des nazis, les rafles de nos vélos, les explosions de joie de tout un peuple. Tu resteras un bel exemple d'humanité pour les jeunes générations.

Je pense à toi Albert, et je me dis qu'avec Yvette, mon épouse regrettée, nous avons eu beaucoup de chance de croiser ton chemin par ce que tu as été un ami précieux, de valeur humaine remarquable. Tu es resté fidèle et déterminé dans la ligne de combat que tu avais choisie dans ta jeunesse.

**Nous ne t'oublierons jamais, mon ami !**

Jean Serres



## JEAN-CLAUDE SÉRAC, UNE VIE D'ENGAGEMENT

Jean-Claude Sérac nous a quittés, quelques jours après son quatre vingtième anniversaire qu'il avait fêté le 26 mars. Entré en apprentissage à la SNCF (Promotion 54/57) après l'armée il effectue ses différents stages pour devenir conducteur de trains. Il passe avec succès toutes les épreuves. Il devient militant syndical à la CGT. Ses capacités d'organisation en font un responsable de secteur. Très engagé dans l'action revendicative, il participe entre autres aux grandes grèves professionnelles des cheminots de 1963 et à celles générales de mai-juin 1968. Il fait son dernier train et prend sa retraite à 50 ans. Son engagement syndical l'amène tout naturellement à un engagement politique au parti communiste français.

Il devint durant quelques années secrétaire de la section PCF de Boucau laissant son empreinte pleine de bon sens d'humanisme et de tolérance. Pendant douze ans, de 1986 à 1995, il a été conseiller municipal dans l'équipe de Jean Abbadie. **Très attaché à cette commune d'adoption il s'est investi pour son développement et pour une qualité de vie pour laquelle il s'est impliqué.**

Résidant pendant des années à la rue Perse, il était un voisin apprécié, il impulsa les luttes des habitants du quartier contre les nuisances et pollutions des usines notamment la cimenterie, la Maissica et l'aciérie de l'Adour et y participa pleinement.

Jean-Claude était aussi un époux et un père aimant,

## CÉCILE LOPEZ-SEGURA



Nous avons partagé une lutte, un beau combat politique, pour défendre un projet et de belles valeurs humanistes au cours des campagnes municipales à Boucau. Ces moments forts ont toujours été marqués par des échanges fraternels et authentiques.

Les amis de la liste Boucau génération avenir étaient présents pour te saluer une dernière fois samedi 14 mai. Ta sympathie et ton engagement nous manqueront.

Les amis de l'Étincelle et les militants communistes te rendent un hommage chaleureux. ■

dévoué à sa femme Nicole, à ses enfants Denis, Philippe et Muriel, à son gendre Claude et à ses petits enfants. Il sut concilier vie professionnelle, vie familiale, vie syndicale et politique sans ostentation, avec une certaine modestie et discrétion.

Adieu Jean-Claude. Ceux qui t'ont connu ne peuvent que garder ce souvenir de l'homme que tu étais. A toute sa famille et à ses proches L'Étincelle, les adhérents et militants du PCF, tous ses amis présentent leurs plus sincères condoléances attristées. ■

# L'Étincelle



L'INFO DE BOUCAU vue par les Communistes boucalais

mai-juin 2022

EDITO

## UN RÉEL ESPOIR AVEC LA VRAIE GAUCHE !

Une majorité à l'assemblée nationale issue du rassemblement des forces de gauche dans la *Nouvelle Union Populaire écologique et sociale* devient possible.

Après l'élection présidentielle marquée par la réélection de Macron, la poussée de l'extrême droite mais aussi le bon score de J.L Mélenchon, la perspective de gagner la majorité à l'assemblée nationale redonne une dynamique dopée par l'accord des organisations LFI, PS, EELV et PCF.

La belle campagne menée par le candidat communiste Fabien Roussel a contribué à élargir l'électorat de gauche qui peut désormais trouver son prolongement dans la dynamique de cette nouvelle union populaire.

**Il est donc possible de renverser la table !**

Nous ne voulons pas cinq ans de plus avec Macron : de cette politique anti-sociale qui a détruit nos services publics de la santé, de l'éducation, de l'énergie, qui nous promet la retraite à 65 ans et la casse de la sécurité sociale.

Nous voulons en finir avec le Président des riches et retrouver une véritable justice sociale en rétablissant l'impôt sur les grosses fortunes et le partage équitable des richesses créées.

Cinq années de mandat où rien n'a été concrètement mis en place pour protéger la planète des effets de l'activité humaine sur le climat.

**On ne peut plus attendre !**

## NOUVELLE ANTENNE BOUCAISE DU SECOURS POPULAIRE

**Les bénévoles boucalais sont heureux de vous annoncer l'ouverture d'une épicerie solidaire à Boucau.**

Ce lieu d'expression de la solidarité, envers les plus faibles d'entre nous, se situe près de la place Semard en lieu et place de l'ancienne pharmacie. Nous remercions la Municipalité et son Maire d'avoir mis à disposition ces locaux pour au moins un an. Nous remercions aussi tous les élus que nous avons rencontrés et qui ont compris le sens de notre démarche.

**Cette épicerie se veut aussi être la suite naturelle de l'engagement des bénévoles boucalais qui depuis plus de 2 ans collectent des denrées alimentaires au sortir des magasins Aldi et Intermarché. Merci à toutes et à tous pour avoir donné en mesure de vos moyens.** Nous appelons les boucalaises et les boucalais à participer, à continuer à donner et plus particulièrement des produits d'hygiène. Tous ensemble faisons de ce lieu, un lieu de vie, ou s'exprime la solidarité de tous.

Le programme partagé de gouvernement de la Nouvelle Union populaire écologique et sociale (NUPES) - fruit d'un travail collectif des organisations politiques associant des citoyens, des associations et syndicats - a la prétention de changer la vie des citoyens avec 650 propositions.

« Voici qu'un jour nouveau redevient possible. Celui où gouvernera la volonté d'harmonie entre les êtres humains et avec la nature ». Jean-Luc Mélenchon.

**Pour notre circonscription, la 5ème des Pyrénées Atlantiques, le PCF soutient la candidature de Sandra Pereira-Ostanel pour la NUPES.**

Nous nous engageons à battre la candidate macroniste sortante et son suppléant de dernière minute, F. Gonzalez. Ce dernier ralliant Macron se réclame toujours, comme pour s'excuser, de gauche... La même gauche que notre première ministre Elisabeth Borne, qui a montré son appétence à servir la politique libérale du Président qui nous a fait tant de mal.

**Usurpateurs !** Ces gens là n'ont rien à voir avec la gauche. Les valeurs qu'ils portent s'inscrivent sans ambiguïté dans la droite pure et dure, celle des copains de caste.

**L'espoir est là. Tous derrière Sandra Pereira-Ostanel, notre candidate rassembleuse de la gauche sur notre circonscription.**

**Les 12 et 19 juin, aux urnes citoyens !** ■

Dominique LAVIGNE



Depuis le 7 avril nous distribuons une aide alimentaire et des produits d'hygiène pour les adultes et les nourrissons (tous les mardis après-midi). **Nous appelons tous les Boucalaises et tous les Boucalais qui ont besoin d'aide à se manifester auprès du CCAS et des assistantes sociales puis à nous contacter.**

Une permanence se tiendra les lundis et mardis matins pour évaluer ensemble l'aide que nous pouvons vous apporter. Près de 20 bénévoles s'organisent déjà pour faire vivre toute l'année cette épicerie. Les bénéficiaires de l'aide alimentaire peuvent aussi devenir bénévoles du secours.

**L'épicerie vous attend, l'activité du Secours Populaire s'enracine de belle manière à Boucau.** A très bientôt.

Contact : Fédération du Secours Populaire 64 : 05 59 31 06 92

Antenne boucalaise : Franck Saubaux 06 64 57 85 45



Contactez nous, par mail : [contact@boucaupcf.fr](mailto:contact@boucaupcf.fr) ou par notre site : <https://www.boucaupcf.fr/>

Responsable de la publication : Jean Molères – Supplément des Nouvelles des PA – Commission paritaire 0123P11421 – Imprimerie spéciale PCF



## RENCONTRE AVEC SANDRA PEREIRA-OSTANEL, CANDIDATE DE LA GAUCHE RASSEMBLÉE SUR NOTRE CIRCONSCRIPTION

Sandra, tu es connue sur l'agglomération par ton engagement syndical et politique, peux-tu nous en dire un peu plus sur toi, pour nos lecteurs ?

J'ai commencé à militer à 25 ans au sein d'une association de parents d'élèves par conviction déjà pour défendre l'école publique, laïque et gratuite. Lorsque j'ai intégré la fonction publique, naturellement je me suis syndiquée, puis formée, pris des responsabilités pour défendre les intérêts des travailleurs. Mon engagement politique démarre après l'élection présidentielle de 2002. Je deviens conseillère municipale à Anglet dans la majorité de Jean Espilondo de 2008 à 2014. Je rejoins LFI en 2017 et siège aujourd'hui dans l'opposition au Conseil municipal d'Anglet.

Candidate à la députation avec une réelle possibilité de l'emporter, comment le vis-tu ?

Mes camarades m'ont désignée candidate et j'ai été investie par la Nouvelle Union populaire écologiste et sociale. C'est avec conviction et combativité que j'assume la responsabilité de représenter l'espoir d'un monde

vraiment démocratique, social et écologique. La possibilité de l'emporter accroît nécessairement la pression car les enjeux sont d'autant plus importants. Aujourd'hui un autre monde est possible et il y a urgence. Nous devons gagner cette élection.

Parmi les propositions du programme de la NUPES, quelles sont tes priorités ?

Gagner plus pour vivre mieux :

- Bloquer et baisser les prix des produits de premières nécessités
- Porter le SMIC à 1500 € net par mois
- Augmenter les pensions de retraites à taux plein à 1 500 € minimum
- Garantie d'autonomie de 18 ans à la retraite à 1 063 €

D'autres urgences sociales et écologiques nous attendent. Il faut réparer tout ce que le libéralisme a démolé depuis des décennies : les services publics, la sécurité sociale, l'inaction climatique, l'hôpital public, l'école publique... ■

L'ENTRETIEN DE L'ETINCELLE



**23 janvier 1872 : Naissance de Paul Langevin, physicien de renom, intellectuel français engagé au PCF et réformateur de l'éducation.**

Avec son camarade Henri Wallon, également membre du PCF, il sera l'architecte de la réforme de l'Éducation Nationale de 1944 établie dans le cadre du Conseil National de la Résistance et permettant la renaissance de l'école Républicaine après les années d'obscurantisme pétainiste. Il établit des principes forts pour cette nouvelle éducation qu'il résume ainsi :

« L'éducation doit mettre l'enfant en mesure de saisir les complexités de la vie sociale et économique de notre temps.

*\* Elle doit être conçue de manière à répondre aux exigences intellectuelles et affectives diverses des enfants de tempéraments variés et leur fournir l'occasion de s'exprimer en tout temps selon leurs caractéristiques propres.*

*\* Elle doit aider l'enfant à s'adapter volontairement aux exigences de la vie en société en remplaçant la discipline basée sur la contrainte et la peur des punitions par le développement de l'initiative personnelle et de la responsabilité.*

*\* Elle doit favoriser la collaboration entre tous les membres de la communauté scolaire en amenant maîtres et élèves à comprendre la valeur de la diversité des caractères et de l'indépendance d'esprit.*

*\* Elle doit amener l'enfant à apprécier son propre héritage national et à accueillir avec joie la contribution originale de toute autre nation humaine universelle. Pour la sécurité de la civilisation moderne, les citoyens du monde ne sont pas moins nécessaires que les bons citoyens de leur propre nation. » ■*

## LA COURSE AUX PROFITS TUE (L'AGROALIMENTAIRE MONTRÉE DU DOIGT)

Les récents scandales alimentaires qui se sont multipliés dans le secteur alimentaires sont là pour nous le rappeler.

Les pizzas Buitoni du groupe Nestlé, les Kinder de Ferrero, le lait en poudre contaminé Lactalis, qui s'ajoutent à de plus anciens : œufs au Fipronil, poulets à la dioxine *encéphalopathie spongiforme bovine* (maladie de la vache folle) ont fait de nombreuses victimes.

Comment des bactéries (escherichia coli, salmonelles ou même listéria) entraînant des intoxications graves voire même des décès peuvent ainsi se trouver dans notre alimentation ?

Tous les jours, les agents de la Direction Générale de la Concurrence, de la Consommation et de la Répression des Fraudes (DGCCPR) constatent de nombreuses anomalies ou fraudes sur les produits qui arrivent dans nos assiettes.

Au nom du sacrosaint profit, les industriels toujours plus avides de rentabilité maximum, rognent sur tout ce qui peut être un frein à leurs profits.

En premier lieu la précarisation des emplois, les conditions de travail, la formation, les matières premières, l'entretien des machines, le temps passé au nettoyage des lieux et des chaînes de

fabrication. Concernant le cas Buitoni, les nettoyages des machines s'effectuaient la nuit après 16 heures de travail par des équipes spécialisées : de véritables hygiénistes de métier travaillant la nuit. Pourtant, ces derniers ont disparu, remplacés par les agents de fabrication (ou des intérimaires peu ou pas formés) intervenant après 27 heures de production.



Mais n'oublions pas la responsabilité du gouvernement, un temps représenté par Muriel Pénicaud, et, avec lui, les patrons de l'agro ont été servis : moins de pouvoirs d'intervention pour les travailleurs, diminution drastique des représentants du personnel, disparition des Comités Hygiène et Sécurité, moins de contrôles publics, diminution d'agents de contrôle (le nombre d'agents ne cesse de diminuer). Les effectifs ont baissé de 20 % et ils ne sont plus que 2800 dont 2000 seulement sur le terrain.

Aux contrôles publics se sont substitués les auto contrôles réalisés par les entreprises elles-mêmes. On peut douter qu'ils soient vraiment objectifs et sincères. Ces trois scandales alimentaires révèlent la face cachée des firmes agroalimentaires. ■

Maurice Garcia

## 31ème Salon de Printemps

A l'aube du réveil de la nature calendaire, nombreux étaient les invités à se mêler aux artistes exposants, lors du vernissage du 31ème Salon de Printemps à Tarnos, organisé par le Cercle des Amis de l'Art, après deux années d'absence, pour cause de raison sanitaire.

Dans son mot d'accueil, le Président Christian Daudou, après avoir souhaité la bienvenue, évoqua avec émotion, la mémoire et le talent de Christian Dubau, artiste boucalais disparu l'an dernier. Cette manifestation culturelle lui est précisément dédiée. Dans le cadre des remerciements, il salua Jeanine et toute sa famille, pour avoir accepté de présenter quelques-unes de ses œuvres. Il remercia également :

- ses amis du C.A.A., bénévoles, sérieux et bonne humeur qui, a-t-il dit, permettent de travailler sereinement,
- le Centre Culturel et Social (président M. Montaulieu) qui récompense l'un des lauréats,
- les deux Maires MM. Lespade et Gonzalez et les deux municipalités de Tarnos et Boucau pour leur aide financière et technique.

Christian Daudou précisa enfin, que ce sont aujourd'hui 80 créateurs qui offrent leurs œuvres originales aux yeux des visiteurs, dont 21 nouveaux. Cela montre si besoin était, le renouvellement régulier des exposants, et donne assurément à cette exposition, un dynamisme certain et une belle vigueur. Le Maire Jean Marc Lespade, dans son intervention, remercia vivement Le Cercle des Amis de l'Art, son Président et toute son équipe, pour son apport culturel très riche pour les villes de Boucau et Tarnos. Proche de Christian Dubau, il tint à rappeler, combien tous deux, partageront la même sensibilité de « L'Humain d'abord » pour arriver « Aux Jours Heureux », avec des résonances sur la personnalité de Brassens : « le verbe imagé et



frondeur, le goût des tournures anciennes, le culte des copains... » (Sculpture des Copains d'abord). Puis Marcel, beau-frère de Christian Dubau, rappela à son tour, combien cet artiste aux talents multiples reconnus, avait aussi, un sens profond de la famille, un sens profond de l'amitié et du respect de l'autre. Après cet hommage sincère, unanime et mérité, à l'Ami Christian Dubau, le Président reprit le cours normal du vernissage en dévoilant le palmarès du 31ème Salon de Printemps de Tarnos, 2022. 4 prix ont été décernés :

- Prix du Centre Culturel et Social à Ginette LABORDE d'Anglet pour « Trio » (acrylique)
- Prix de la ville de Boucau à Dominique BATISTAN de Bayonne pour « La main verte » (technique mixte)
- Prix de la ville de Tarnos à Sylvie ITHURBIDE de Bayonne pour « Infinie compassion » pastel gras.
- Prix du Cercle des Amis de l'Art à Christine DUPONT de Biarritz, pour une sculpture en terre cuite « Ondine »

Pour clôturer cet émouvant vernissage, le Président Daudou, remit un bouquet de fleurs à Jeanine, veuve de Christian Dubau. ■

Alain Da Silva